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En la provincia se ponen en 
práctica estrategias para paliar el 
impacto de la sequía y modernizar 
los sistemas de bombeo

Los espirituanos volverán 
a las plazas de cada terri-
torio para festejar unidos 
este Primero de Mayo 

Luego de una mala racha, los 
Gallos han afilado las espue-
las y vuelven a la pelea por la 
zona de clasificación»3

variada
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“aÑo 66 de la revoluciÓn”

Con ustedes podemos contar 
para salir adelante

el primer Secretario del comité central del partido intercambió también con una representación del pueblo de taguasco. /Foto: Alien Fernández

Como punto final de la visita este 
viernes al municipio de Taguasco, Miguel 
Díaz-Canel, Primer Secretario del Comité 
Central del Partido y Presidente de la 
República, encabezó un intercambio de 
trabajo con los principales representantes 
de las estructuras de dirección política y 
administrativa de la provincia y el munici-
pio, en el que se evaluó el desempeño del 
territorio en el primer trimestre del año.

A propósito de los desafíos que afronta 
la nación para desarrollar los programas 

destacó en taguasco miguel díaz-canel Bermúdez, primer Secretario del comité central del partido y presidente de la repú-
blica, tras visitar objetivos de la agroindustria azucarera y evaluar los resultados de la provincia en el primer trimestre

económicos y sociales, Díaz-Canel destacó: 
“Aquí no hay milagros, tenemos que superar 
la difícil situación que hemos vivido en los úl-
timos cuatro años, tenemos capacidad, y por 
nosotros mismos salir de esta situación, tra-
bajando, creando, resistiendo y avanzando”.

Acompañado por Roberto Morales Ojeda, 
miembro del Buró Político y secretario de 
Organización del Comité Central del Partido; 
Deivy Pérez Martín, primera secretaria del 
Partido en Sancti Spíritus, y Alexis Lorente 
Jiménez, gobernador de la provincia, el 
Primer Secretario del Comité Central del 
Partido compartió con los presentes las 
vivencias del recorrido por áreas del central 

Melanio Hernández, la Destilería Paraíso y 
el colectivo laboral Los Carlos. “En condi-
ciones adversas han encontrado maneras 
de enfrentar los problemas, logran salidas, 
hay motivación, mejores salarios; en otros 
lugares, con situaciones adversas, ¿por qué 
no hay ese tipo de combate, ese tipo de 
salidas?”, subrayó.

De forma particular, Díaz-Canel insis-
tió en el reto que tiene el municipio de 
Taguasco para crecer en la producción 
cañera y llamó la atención en rectificar 
la contratación de las producciones agro-
pecuarias: “Hay que contratarles a todos 
los tenentes de tierra y ganado, hoy solo 

representan el 67 por ciento de esa po-
tencialidad”, señaló.

El mandatario instó a prestar atención 
a la cobertura docente y al alto número de 
pobladores desvinculados del estudio y del 
trabajo, la mitad de ellos jóvenes.

Al término del encuentro el Primer 
Secretario del Comité Central del Partido 
sostuvo un intercambio en plena calle 
con pobladores taguasquenses, a los 
que les ofreció detalles de la visita, las 
experiencias encontradas en cada lugar y 
los objetivos de estos recorridos por los 
territorios. “Con ustedes podemos contar 
para salir adelante”, afirmó.



Mary Luz Borrego
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Durante mucho tiempo, 
las Oficinas de Control para 
la Distribución de los Abaste-
cimientos, más conocidas por 
Oficodas, se han mantenido en 
el centro de la polémica con 
cuestionamientos de diversa 
índole.

Entre estos figuran las 
interminables colas, la lentitud 
de cualquier trámite, la falta 
de suficiente personal para 
atender al público, las libretas 
repetidas, núcleos falsificados, 
fallecidos que se consignan 
como baja en papeles y todavía 
reciben la cuota normada, entre 
otros entuertos.

Aunque, quizás, la peor 
reputación de estos centros, 
pertenecientes al Ministerio de 
Comercio Interior, llegó con el 
llamado proceso de depuración, 
que a mediados de 2023 sacó 
a la luz un dato abrumador: 
la detección de más de 12 
400 espirituanos residentes 
en el exterior que continuaban 
recibiendo la canasta familiar 
normada.

Sin embargo, a pesar de 
estos lamentables deslices y 

parafraseando el refrán, una 
cosa piensan los consumidores 
espirituanos y otra los traba-
jadores de las Oficodas, las 
cuales han sido reconocidas 
como el registro más completo 
de información demográfica 
existente aún hoy en Cuba.

Porque estos centros se 
mantuvieron durante décadas 
prácticamente ignorados por 
quienes debían atenderlos y 
permanecieron en el cabú del 
sector del comercio.

Resulta que muchas de 
las cerca de 40 unidades de 
este tipo existentes en Sancti 
Spíritus aún padecen deterio-
ros constructivos, escasez de 
mobiliario, falta de condiciones 
elementales para atender al 
público y a sus propios trabaja-
dores.

En las Oficinas del Registro 
de Consumidores predominan 
las mujeres y en no pocos 
momentos las plantillas se 
han mantenido incompletas, 
precisamente por la falta de 
condiciones en los locales y los 
bajos salarios. 

No resulta nada fácil llevar 
a mano planillas y modelos 
de todo tipo y menos reflejar 
tantos datos en esas grandes 
sábanas de papel donde la vis-
ta se pierde y cualquier detalle 
puede confundirse entre tantas 
altas y bajas, reposiciones de li-
bretas y otros muchos trámites.  

Pero resulta que esos 
mismos datos luego integran el 
censo de consumidores y por 
esa información condensada se 

rige el Ministerio de Comercio 
para distribuir los más diversos 
suministros a través de la Libre-
ta de Abastecimiento.

Cuando a fines de 2018, du-
rante una sesión del Parlamen-
to, el Presidente de la Repúbli-
ca, Miguel Díaz-Canel Bermúdez 
reconoció la importancia de 
estas oficinas y comentó la ur-
gente necesidad de automatizar 
sus servicios, a los trabajado-
res de las Oficodas les volvió el 
alma al cuerpo.

El Ministerio de Comercio 
Interior comenzó a insistir 
desde entonces en la necesi-
dad de cambiar radicalmente su 

desaliñada imagen. 
Pero la intención ha resul-

tado imposible de concretar en 
medio de la crisis económica 
que vino poco después y que 
ha postergado tantos buenos 
propósitos.

Quizás en lo que más se ha 
avanzado hasta hoy sea preci-
samente en la digitalización, 
con la introducción en la base 
de datos de la inmensa mayoría 
de los núcleos y consumido-
res espirituanos, un paso que 
mucho contribuirá a facilitar y 
agilizar los trámites, destrabar 
las gestiones y humanizar la la-
bor de estos trabajadores, entre 

otras ventajas.  
Sin embargo, todavía hoy, 

por limitaciones con las compu-
tadoras, otros equipamientos 
y la conectividad, gran parte 
del trabajo continúa de forma 
manual. 

Como consecuencia, esa 
especie de fotografía demo-
gráfica, que se actualiza cada 
día en las Oficodas aún genera 
no pocas insatisfacciones y 
continúa demandando toda la 
prioridad para ir corrigiendo el 
tiro, para algún día hacer honor 
a su nombre y registrar a los 
consumidores con la calidad 
que merecen. 

Cientos de palabras en español tienen 
variantes léxicas y ortográficas. El Dicciona-
rio de la lengua española (DLE) suele ofrecer 
este dato tras el lema de la forma primaria, 
es decir, la que se considera preferible. 
Así, en la entrada de barahúnda reza «Tb. 
baraúnda» (‘también baraúnda’).

Es lo que sucede, por ejemplo, con 
batahola, béisbol, bikini, biosfera, cardíaco, 
endoscopia, folclor, hierba, hemiplejia, ki-
mono, período, portaaviones, posoperatorio, 
psiquiatría, quiosco, reencuentro, sabiondo, 
seudocientífico, transmitir o transporte. Inme-
diatas al lema de estas variantes primarias, 
en el DLE aparecen las formas secundarias 
respectivas: bataola, beisbol, biquini, biós-
fera, cardiaco, endoscopía, folklor, yerba, 
hemiplejía, quimono, periodo, portaviones, 
postoperatorio, siquiatría, kiosco, rencuen-
tro, sabihondo, pseudocientífico, trasmitir y 
trasporte. 

En términos prácticos esto implica que 
quien consulta la forma primaria recibe de 
manera expedita la información de que 
existe otra manera, válida también, de decir 

y escribir la palabra.
Sin embargo, hay voces cuyas variantes 

secundarias no reciben igual tratamiento. 
Tras los lemas de ambidextro, arterioscle-
rosis, bisnieto, bistec, calcañar, desvelar, 
estadounidense, flamboyán, forúnculo, gui-
saso, legaña, liendre, membresía, nordeste, 
parduzco, pretencioso, salvaguardia, sudeste, 
trastabillar, vatio, verduzco, voltio y zonzo, 
por ejemplo, no se señala la existencia de 
las variantes secundarias ambidiestro, ar-
terioesclerosis, biznieto, bisté, calcañal, de-
velar, estadunidense, framboyán, furúnculo, 
guizazo, lagaña, liendra, membrecía, noreste, 
pardusco, pretensioso, salvaguarda, sureste, 
trastrabillar, watt, verdusco, volt y sonso.

¿Hay alguna razón lingüística para tan 
desigual tratamiento? ¿Resultan ambidies-
tro, arterioesclerosis, biznieto, bisté y las 
demás formas secundarias mencionadas 
en el párrafo anterior menos legítimas que 
bataola, béisbol, biquini…, relacionadas an-
tes? ¿Por qué el DLE deja esto sin explicar?

La última actualización en línea del DLE, 
verificada hace poco, atenúa la deficiencia 

que se deriva de este proceder, aun cuando 
no resuelve plenamente la incongruencia 
de fondo.

Gracias al apartado de sinónimos, aña-
dido en la versión 23.7 del DLE, el usuario 
puede encontrar en el artículo correspon-
diente a ambidextro, arteriosclerosis, bisnie-
to, bistec, calcañar, desvelar, estadounidense, 
flamboyán, forúnculo, guisaso, legaña, liendre, 
membresía, nordeste, parduzco, pretencioso, 
salvaguardia, sudeste, trastabillar, vatio, ver-
duzco, voltio y zonzo, la forma secundaria 
respectiva, aun cuando esta no se declare 
como tal: ambidiestro, arterioesclerosis, 
biznieto…

Pero, inexplicablemente, no todas han 
corrido la misma suerte. Formas secunda-
rias como biscocho, manicero y parcho ni 
siquiera aparecen entre los sinónimos de 
bizcocho, manisero y parche. 

Peor, acaso, es lo que descubro en voces 
como arcoíris, medioambiente y bocarriba, 
variantes secundarias surgidas a partir de la 
fusión gráfica de expresiones pluriverbales. 
Han perdido —quizá porque se ha pensado 

que la interacción digital la hace innecesa-
ria— la entrada propia que antes tenían y 
desde la cual se remitía a los lemas arco, 
medio y boca. 

Ahora, cuando el usuario escribe arcoíris, 
medioambiente y bocarriba en la casilla de 
búsqueda, es redirigido automáticamente a 
arco, medio y boca, y una vez allí debe loca-
lizar, cursor mediante, las lexías complejas 
arco iris, medio ambiente y boca arriba para 
descubrir la variante univerbal de cada una. 

Si el usuario no posee suficiente expe-
riencia en el manejo del DLE, es este un 
procedimiento engorroso que puede llevarlo, 
entre tantas acepciones y formas comple-
jas como tienen las voces arco, medio y 
boca, a desistir de la búsqueda de arcoíris, 
medioambiente y bocarriba, suponiendo 
que no existen. Lo idóneo sería que se le 
redirigiera directamente a arco iris, medio 
ambiente y boca abajo. 

Esperemos que en próximas actualiza-
ciones o en la edición de 2026 de esta obra 
académica tales incongruencias y deficien-
cias queden resueltas.

En la punta de la lengua

A cargo de pedro de Jesús

Variantes léxicas y ortográficas 
en el Diccionario académico

oficodas en Sancti Spíritus: 
una fotografía aún incompleta



Xiomara Alsina Martínez

Juntos por Cuba 
tras la acostumbrada alocución a las siete de la mañana, comenzará el desfile por el primero 
de mayo en todas las cabeceras municipales. luego se desarrollarán actividades recreativas 
en cada territorio

A desfilar juntos por Cuba este Primero 
de Mayo para patentizar el irrestricto apoyo 
a la Revolución llamó la máxima dirección de 
la Central de Trabajadores de Cuba (CTC) en 
Sancti Spíritus, marcha que estará protago-
nizada por la clase obrera espirituana y su 
familia en todas las cabeceras municipales.

“En la ciudad del Yayabo y en el resto 
de los territorios el desfile se realizará 
según el orden previsto desde los puntos 
de concentración de cada sindicato hacia 
las diferentes plazas”, explicó a Escambray 
Ekaterina Gowen Dickinson, secretaria 
general de la organización obrera en la 
provincia.

Múltiples iniciativas se pondrán en 
práctica para dar más colorido y entusias-

mo a la fiesta grande del movimiento obrero, 
razón por la que desde hace varios días los 
colectivos han estado inmersos en la con-
fección de propagandas para engalanar sus 
sedes y de pancartas y carteles que junto 
a las banderas multicolores embellecerán 
la celebración.

En la delantera de cada bloque estarán 
los sindicatos y colectivos de mejores resul-
tados durante la etapa precedente. El cierre 

estará a cargo de los jóvenes, a quienes 
se dedica en esta ocasión la efeméride 
proletaria.

Según la secretaria general de la CTC 
en la provincia, una vez concluido el desfile, 
tendrán lugar en todos los municipios acti-
vidades culturales y recreativas, donde los 
trabajadores y sus familias podrán disfrutar 
de las distintas propuestas organizadas para 
la ocasión.  

informAtivA• 3

Puntos de concentración en la cabecera provincial

2 Alimentaria y Pesca  
(Carretera Central, entre 
Sobral e isabel maría de 
valdivia)

3 Comunicaciones   
(Carretera Central, 
entre Sobral y frank 
país)

4 Turismo
(onza, entre Sobral 
e isabel maría de 
valdivia)

1 Energía y Minas 
(Sobral, entre onza  y 
Carretera Central)

5 Civiles de la Defensa 
(isabel maría de valdivia, 
entre onza y Carlos 
roloff)

7 Salud     
(Carlos roloff, entre 
Sobral e isabel maría de 
valdivia)

8  Comercio, 
Gastronomía y Servicios 
(isabel maría de valdivia, entre 
onza y Carretera Central)

9 Azucarero 
(isabel maría de 
valdivia, entre onza y 
Carlos roloff)

10 Cultura 
(onza, entre isabel maría 
de valdivia y Avenida de 
los mártires)

6 Industria 
(Carlos roloff, entre 
Sobral y frank país)

11 Construcción
(Avenida de los mártires, 
entre onza y Carretera 
Central) 

12 Educación
(Avenida de los mártires, 
entre onza y Carlos roloff)

13 Transporte 
(Avenida de los mártires, 
entre onza y Carretera 
Central, frente a la UniSS)  

15 Agropecuarios y Forestales
(onza, esquina a Avenida de los 
mártires)

14 Administración Pública 
(Avenida de los mártires, entre 
onza y Carlos roloff, frente a la 
escuela Julio Antonio mella)

infografía: José A. rodríguez
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alrededor de un centenar de actores económicos en 67 áreas expositivas 
participaron en la esperada cita con sede en Sancti Spíritus 

Como un espacio para el diálogo y la negociación, 
para que los propios espirituanos puedan conocer las 
potencialidades de su territorio, calificó Alexis Loren-
te Jiménez, gobernador de Sancti Spíritus, la primera 
Exposición Provincial en el ámbito del Comercio y las 
Inversiones, que bajo el sugerente nombre de ExpoYa-
yabo 2024 se desarrolló en la sala Polivalente Yayabo.

“Este es apenas un primer paso —declaró Lo-
rente Jiménez—, una forma de expresión y de inter-
cambio para aprovechar el talento en función del 
desarrollo territorial, una indicación en la que ha 

insistido la máxima dirección del país”.
Alrededor de un centenar de actores económicos 

en 67 áreas expositivas han participado en la espe-
rada cita, que los expertos han calificado como una 
oportunidad para fomentar encadenamientos entre el 
empresariado, visibilizar productos, identificar nuevos 
rubros exportables y concertar negocios.

Convocado desde el Gobierno y dedicado a los 
510 años de las villas de Trinidad y Sancti Spíritus, 
ExpoYayabo 2024 sesionó en formato de exposición, 
pero concibió también los intercambios académicos, 
sobre todo, a partir de las alianzas con la Universidad 
de Sancti Spíritus José Martí Pérez y la delegación 
del Citma.

expoYayabo se botó

Fotos: alien Fernández y José F. González



Mary Luz Borrego fuera de servicio. Se mantenía trabajando 
con cuatro equipos de seis y, como es lógi-
co, no abastecían bien. La calzamos con el 
agua del río Yayabo, pero como consecuen-
cia de la sequía ha bajado el caudal y se 
encuentran afectadas más personas. Ya 
hoy se están instalando todos esos equi-
pos nuevos. 

 ¿En qué momento de su instalación 
se encuentra ese nuevo equipamiento 
y hasta dónde se espera que beneficie a 
espirituanos y cabaiguanenses?

Este ha sido durante muchos años un 
sueño muy esperado aquí. Vamos a cam-
biar todas las bombas y eso nos va a dar 
un alivio tremendo. Esos equipos nuevos 
tienen una potencia superior. En la ciu-
dad de Sancti Spíritus va a haber agua 
en todos los lugares y en Cabaiguán, 
también.  

Pero su instalación lleva su tiempo, son 
modernos, hemos tenido que mantener 
la brigada de electromecánica a tiempo 
completo allí, con sus especialistas muy 
experimentados. Han tenido que hacer im-
portantes trabajos de pailería, de soldadu-
ra, adaptaciones. Allí hay un grupo de em-
presas a las que el Gobierno y el Partido 
les han dado la tarea de apoyarnos, como 
CEDAI y la Empresa Eléctrica, porque el tra-
bajo es bien fuerte. 

Ya tenemos los tres primeros equipos 
instalados, vamos a arrancarlos cuando 
concluya el proceso de puesta en marcha 
porque eso lleva las pizarras de Panelec y 
que se certifique el circuito eléctrico para 
no poner en riesgo lo que tanto dinero ha 
costado.

Después vamos a ir desmontando los 
otros viejos y montando los nuevos paulati-
namente, tratando de afectar en lo mínimo 
a la población. Aunque se ha tratado de ser 
lo más breve posible, este es un proceso 
complejo y lleva tiempo. 

También entró una bomba nueva para 
abastecer a la zona industrial, por donde 
se encuentra el Combinado Lácteo. Allí 
había una bomba que se rompía bastante. 

¿Cuándo concluye aquí la instalación 
de los equipos que entraron por concepto 
del cambio de la matriz energética y hasta 
qué punto este proceso favorece a las co-
munidades con afectaciones por roturas en 
sus bombas?

Hoy tenemos alrededor de 85 equi-
pos rotos y eso afecta a cerca de 7 000 
espirituanos. Muchos de estos equipos ya 
están bastante obsoletos, con años de ex-
plotación, se han estado reparando, pero se 
arreglan hoy y al poco tiempo se vuelven a 
romper.  En algunas de estas comunidades 
hemos resuelto con el cambio de matriz 
energética. Por ese concepto entraron 99 
equipos, son híbridos, funcionan con electri-
cidad y con la luz solar. Ya se han instalado 
más de 60 en todos los municipios. En abril 
debemos concluir.

Otros equipos que tenemos rotos se 
están reparando en los talleres naciona-
les nuestros y en una empresa militar de 
la Habana. Existen lugares complejos como 
la comunidad de La Rana, que no hemos 
podido solucionar por las peculiaridades 
de esa bomba. Paulatinamente, vamos a 
ir arreglando. Tenemos contratos también 
con cuentapropistas y la brigada nuestra de 
electromecánica está haciendo varias ges-
tiones en este sentido. 

El cambio de matriz energética nos da 
un poco más de tranquilidad porque son un 
grupo de equipos nuevos que se instalan y 
podemos dar más atención a los viejos que 
quedan, estos se rompen mucho, a veces 
tres o cuatro en el día y es complejo llegar-
les a todos. 

Mantener el abasto de agua en plena 
sequía ha resultado siempre un desafío 
en Sancti Spíritus, donde en esta época 
del año miles de personas penan cada 
día por un simple cubo lleno, lo mismo 
en céntricos barrios de la villa del Yaya-
bo, que en la ciudad de Trinidad o en una 
pequeña comunidad como La Rana, en 
Taguasco. 

Según cifras conservadoras de la Em-
presa de Acueducto y Alcantarillado del 
territorio, la escasez de ese líquido impres-
cindible golpea directamente hoy a más de 
28 000 espirituanos, algunos de los cuales 
dependen de una pipa que llega a veces 
cada 20 días o más a su barrio. La crisis 
económica que hoy sufre el país también 
ha pesado sobre este servicio, donde la 
obsolescencia tecnológica y el exceso de 
años de explotación mucho se han hecho 
sentir. 

Escambray dialogó con Pedro Jiménez 
Pérez, director adjunto de la Empresa de 
Acueducto y Alcantarillado en el territorio, 
sobre la situación actual de ese servicio en 
la provincia y las perspectivas que existen 
para mejorarlo: “El país está ayudando a 
resolver la compleja situación con el abas-
to de agua que ha existido en la provincia, 
se está haciendo un esfuerzo extraordinario 
para mejorarlo”. 

¿De qué forma se concreta esa ayuda y 
cuándo se traducirá en una mejora palpa-
ble del abasto en el territorio?

Por ejemplo, se compraron seis equipos 
nuevos e, incluso, repuestos para la esta-
ción de bombeo Manaquitas, que es la más 
grande de la provincia y la principal fuen-
te de abasto para las ciudades de Sancti 
Spíritus y Cabaiguán. Allí teníamos equipos 
con muchos años de explotación que se 
rompían frecuentemente y dos ya estaban 

¿Cómo se ha favorecido el territorio 
con el cambio de matriz energética para el 
bombeo de agua? 

El cambio de matriz energética ayuda 
por el ahorro de electricidad que implica y 
porque son equipos nuevos que se usan en 
estaciones pequeñas: para solicitarlos se 
hizo un estudio previo y se pidieron en fun-
ción de las características de cada lugar. 

Por ejemplo, entró un grupo de 25 bom-
bas horizontales que succionan hasta 3 me-
tros, por lo general las usamos en cisternas 
para llevar el agua a los tanques elevados. 
Las hemos ido instalando en centros de la 
Salud, en escuelas con situación compleja 
como el IPVCE, la Vladislav Volkov, en la pri-
maria Federico Engels, etcétera. Vamos a 
poner otra en el Hospital Pediátrico. 

¿Ninguno de los equipos nuevos va a 
beneficiar al Hospital Provincial, con sus co-
nocidas limitaciones para el abasto? 

No, porque las características de las 
bombas del Hospital Provincial no coinciden 
con ninguna de las que hoy están entrando. 
Pero cuando tengamos un impacto favora-
ble en la población espirituana, tendremos 
la posibilidad de priorizar con carros cister-
nas aún más al hospital de lo que hoy ya lo 
estamos haciendo. 

Trinidad es un municipio muy compli-
cado en el servicio de acueducto, ¿cómo 
se ha favorecido con los nuevos equipos 
y cuándo se reiniciará la construcción del 
acueducto allí?

Trinidad es bien vulnerable, en la sequía 
San Juan de Letrán baja sus niveles y eso 
afecta mucho, sobre todo en la zona de Pol-
vo Rojo, en parte del casco histórico, en el 
Consejo Popular Armando Mestre y parte 
del centro, en la salida de Casilda y hacia 
Cienfuegos y en los lugares más altos de 
la villa. 

Estamos incorporando un grupo de 
equipos nuevos que se compraron en La 
Habana, se han arreglado otros que esta-
ban rotos y eso va a implicar una mejoría. 
Entre las comunidades ya beneficiadas se 
encuentran Manaca y La 22. Los que en-
traron recientemente van a dar solución a 
los que tenemos fuera de servicio en los 
sistemas de Santiago Escobar, Las Piñas, 

Valdés Pino, La Boca y Los Mangos. Así que-
daría sellado todo el bombeo del municipio, 
excepto La Chispa, en Topes.

Por esta vía vamos a contribuir a dismi-
nuir los ciclos de distribución de agua en 
pipas en todas las zonas de la ciudad y en 
los asentamientos que dependen perma-
nentemente de los carros cisternas. Esto va 
a tener un impacto importante porque hoy 
los ciclos están en 30 días y se van a poder 
disminuir a unos 10 días. 

Estos equipos no vienen con todos los 
componentes de las pizarras, hay que ges-
tionarlos. Tenemos el apoyo de la brigada 
de Panelec, la Empresa Eléctrica y el propio 
Acueducto Municipal. Se está trabajando 
en su instalación con todos los requeri-
mientos técnicos para que logren el impac-
to previsto. 

En cuanto a la construcción del acueduc-
to nuevo, han continuado algunos trabajos 
con el financiamiento propio del país y se 
está negociando para retomar el crédito in-
ternacional de la OPEP. Más adelante, cuan-
do pase el verano, también se va a rehabili-
tar la calle de La Boca, que tiene problemas 
de abasto, de roturas.   

A pesar de la escasez de agua en mu-
chos lugares continúa su derroche, ¿cómo 
la empresa enfrenta esa realidad?

Tenemos un grupo de inspectores en 
los municipios haciendo acciones contra el 
derroche del agua, pero creo que, más que 
inspectores, más que una multa, todos de-
bemos tener conciencia de la importancia 
de este líquido tan preciado. Ahorrando en-
tre todos podríamos mejorar la situación. 
Hoy estamos presentando también dificul-
tades con el cobro de agua en todos los 
municipios. Un grupo de personas se nie-
gan al pago y eso repercute en la economía 
de la empresa. Le pedimos a la población 
que contribuya en este sentido. 

Actualmente nos encontramos en una 
situación muy favorable, los conocedores 
del acueducto dicen que hace aproximada-
mente 30 años no se veía esta cantidad de 
equipos de bombeo nuevos en la cabecera 
provincial y en algunos municipios, enton-
ces tenemos que aprender a disfrutarlos y 
colaborar entre todos. 

¿cuándo mejorará el abasto de agua?
Escambray dialogó con pedro Jiménez pérez, director adjunto de la empresa de acueducto y alcantarillado en el territorio, sobre 
la situación actual de ese servicio en toda la provincia y las perspectivas que existen para mejorarlo

más de 28 000 espirituanos reciben hoy el agua en pipas en ciclos extendidos por el déficit de com-
bustible. /foto: vicente Brito
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pedro Jiménez pérez, director adjunto de la 
empresa  de acueducto y alcantarillado en el 

territorio. /foto: reidel Gallo



Lisandra Gómez Guerra

(L. G. G.)

diversidad de piezas conforman la muestra colectiva.
Foto: Lisandra Gómez 

un llamado a la unidad estimuló el debate de los asistentes. /Foto: Oscar Alfonso 

6• CUltUrA           Sábado | 27 de abril del 2024

Hablar de utopías, a veces, resulta 
peligroso. Mas, la propia historia de la 
humanidad ha demostrado con creces que 
conquistarlas o, como mínimo intentarlo, 
oxigena, impulsa, reconforta…

Bien lo saben quienes llevan sobre 
sus hombros el pensamiento y el queha-
cer artístico con total responsabilidad y 
compromiso. En cada acto vuelcan todo 
su empeño a fin de construir presentes 
y futuros favorecedores del bien común.

Con esas aspiraciones nació la Unión 
de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac), 
abonada con empeños para no dejar ni 
un solo rincón del país huérfano de la 
posibilidad del diálogo con las mejores 
expresiones de nuestra cultura. 

Una tarea titánica para el pequeño 
grupo que, reunido en junio de 1961, 
en la Biblioteca Nacional, vio germinar 
una organización no gubernamental que 
precisa de mucho acompañamiento, pero 
sobre todo, de conducir como verdadera 
vanguardia, el cumplimiento de cada uno 
de los elementos que entretejen la política 
cultural de la nación.

Y si gigantesco desafío resultó tomar 
las riendas en sus años fundacionales, 
lo es también en pleno siglo XXI. Vivimos 
un contexto amenazado constantemente 
por una guerra de pensamiento, donde 
en muchos combates se han puesto 
rodillas en tierra frente a la galopante 
colonización cultural y cada pérdida es 
irreparable.

De ahí que resultara esencial el primer 
llamado de la Asamblea Provincial del 
Comité Provincial de la Uneac en Sancti 
Spíritus: la unidad de la membresía. 

Al respecto alzó su voz el reconocido 
escritor fomentense Ángel Martínez Niubó, 
quien se refirió a realidades y desafíos de 
la cultura espirituana en estos tiempos 
difíciles.

“Es hora de unirnos, de hacer más 
y criticar menos —puntualizó Jose Me-
neses, experimentado teatrista—. Es 
hora de ponernos a pensar en común, en 
el futuro artístico de esta provincia, de 
resolver, entre todos, los problemas que 
tenemos no con fincas ni con parcelas, 
sí en comunidad. Estamos llamados a 
eso; quienes decidimos quedarnos aquí 
no es para apagar el faro, sino para darle 
nuestra energía, para que siga iluminando 
el camino”. 

Este llamado a la unidad, como bien 
aclaró Julio Miguel Llanes, uno de los 
primeros presidentes espirituanos de 
la Uneac, inicia con el hacer personal, 
porque la organización está compuesta 
por miembros que en sus diferentes aso-
ciaciones trabajan y precisan de entregar 
su apoyo y amor.

Precisamente, puede atestiguarlo el 
propio Jose Meneses, quien, además de 
dirigir por casi 30 años el proyecto de 
las artes escénicas espirituano Teatro 
Garabato, enfrenta cada día muchos de 
los molinos de viento que soplan sobre la 
enseñanza artística del territorio.

“Pudiera hablar de un presupuesto 
que no acaba de aterrizar y que tiene 
paralizadas las producciones de espec-
táculos de las artes escénicas hace 
más de cuatro años, del Teatro Principal, 
próximo a cumplir 185 años y que desde 
el pasado diciembre tiene sus puertas 
cerradas por serios problemas con su 
equipamiento técnico y otros de enver-
gadura, pero alerto sobre el peligro que 
significa que se cierre de nuevo el curso 
de instructores de arte porque no exista 
en la provincia un local con condiciones 
para formar a esos estudiantes. 

“En esas aulas están los técnicos 
que hacen el trabajo en las comunidades, 
quienes reconocen las necesidades de 
esos contextos y, sobre todo, hay que 
priorizar la enseñanza artística. No se 
comprende que siga ausente la formación 
de la danza cuando la tuvimos por algunos 
años. En esos alumnos está el futuro de 
nuestras compañías, grupos…”.

También se auscultó hacia el interior 
de los proyectos ya existentes —todos 
lacerados por la emigración tanto al exte-
rior del país como hacia otros escenarios 
artísticos nacionales más tentadores—. 
Un criterio común predominó: urge más 
atención al gremio artístico.

“No solo es en lo personal y vengo 
a recordar una historia ya conocida: la 
inexistencia de un local para proteger la 
Banda Provincial de Música —señaló Al-
fredo Acosta, director musical—. Es esa 
su mayor urgencia, independientemente 
de otras necesidades como instrumen-
tos básicos, vestuario, atriles y otros 
accesorios. Esa sede con las debidas 
condiciones nos permitirá, además de 
ensayar, guardar los instrumentos y su 
valioso repertorio de casi 120 años, 
además sería academia y sala de con-
ciertos”.

De apoyos externos y coherencia en 
el diseño de las políticas, sobre todo 
las que respaldan los procesos econó-
micos, se habló también en la cita de 
los intelectuales y artistas. Jairo Alberto 
Pacheco, uno de los nuevos vicepresi-
dentes del Comité Provincial, instó a 
buscar vías que desaten las ataduras 
que impiden a la Uneac desenvolverse 
de forma más autónoma en un escenario 
tan complejo.

“En el caso de los medios de comu-
nicación, hay que seguir exigiendo que 
la información en su amplio concepto 
llegue a los públicos de manera mucho 
más rápida, oportuna y veraz. Es ese 
uno de los pilares de nuestro sistema de 
gobierno a nivel de país, pero a veces lo 
solemos olvidar porque vivimos anclados 
en épocas anteriores. Además, desde 
nuestra filial seguimos abogando por 
la eliminación de las concepciones que 
siguen encasillando las especialidades 
artísticas de forma diferente tanto en la 
televisión como en la radio”.

La gestión sistemática de diálogos for-
madores entre creadores e instituciones 
y la renovación de las programaciones 
culturales, cada vez más afincadas en 
sus contextos, sin olvidar las raíces, tam-
bién hicieron de la jornada un encuentro 
especial.

Igualmente emotiva resultó la entrega 
de reconocimientos a los creadores más 
destacados y, en especial, a Marco An-
tonio Calderón y Carlos Manuel Borroto, 
quienes integraron la presidencia de la 
organización en los últimos años; en tanto 
se eligió la delegación que representará 
a Sancti Spíritus en el próximo Congreso 
de la Uneac.

Y cuando ya la despedida de la cita 
parecía inminente, Marta Bonet de la 
Cruz, presidenta de la organización en 
el país, lanzó el reto que a los más ex-
perimentados no sorprendió, a muchos 
les hizo pensar y a todos los convocó: el 
reto de la membresía es seguir conquis-
tando la utopía, la misma a la que llamó 
Fidel Castro en aquel junio memorable 
de 1961; un verdadero desafío para los 
artistas e intelectuales del territorio, 
—liderados a partir de ahora, por Carlo 
Figueroa, reconocido radialista y director 
de la Casa de la Guayabera—, quienes 
precisan derribar los obstáculos en el 
complejo andar de convertir los sueños 
en realidad, siempre a favor del bien 
común.

Con arcilla se moldea el mejor arte que bro-
ta de las manos. Así, cuatro firmas de artistas 
espirituanos, unos con más experiencia y otros 
noveles, se unen en una exposición colectiva en 
la galería Fayad Jamís, de la sede de la Unión de 
Escritores y Artistas de Cuba en Sancti Spíritus. 

“Nos dimos cita Arturo Cobas López, Dailén 
Hierrezuelo, ambos de Santiago de Cuba, y los 
anfitriones del proyecto, Xiomara Sotuyo y yo”, 
explica como carta de presentación Félix Madrigal, 
reconocido artista yayabero, autor de los retratos 
escultóricos ubicados en el bulevar espirituano.

Casi 50 piezas diversas figuran en la muestra 
titulada Yo soy la arcilla, donde se fusionan la fuerza 
del fuego y la delicadeza de superficies moldeadas 
con singular detalle por herederos de técnicas mi-
lenarias aplatanadas a la modernidad.

“Nos propusimos abarcar las técnicas del 
ahumado, los engobes y el pit fire, la cual permite 
darle pigmentación a la arcilla a partir de humo 
y crear combustión con las distintas sustancias. 
También trabajamos con el rakú, que representa el 
goce, disfrute y placer. Además, puede apreciarse 
el esmaltado. La mayoría de las piezas son salidas 
del torno, aunque las vasijas están trabajadas con 
intenciones estéticas”.

La rica muestra, que intenta agasajar a la in-
dustria más antigua del mundo, la alfarería, hace 
referencia en su título a un pensamiento bíblico.

“Yo soy la arcilla, tú el alfarero, somos todos 
obra de tus manos… proviene de Isaías. Más allá 
del acto creativo, nos convoca a la relación intrín-
seca entre los seres humanos y sus creencias”.

Los dos invitados agradecieron la oportunidad 
de compartir esta idea con los amigos espirituanos. 
“Esperemos que no sea esta la última vez porque la 
mezcla de cada uno de nuestros estilos le imprime 
un sello único a la exposición”, acotó a Escambray 
la joven artista Dailén Hierrezuelo.

Yo soy la arcilla permanecerá durante un mes 
en la galería Fayad Jamís; espacio para el encuentro 
con parte de nuestras raíces, donde ánforas, cazue-
las, bodegones y vasijas que rompen con su forma 
tradicional le imprimen una elegancia precisa a la 
propuesta colectiva que se sostiene en la fusión de 
la tradición con la modernidad.

 

Arte 
con arcilla

una sugerente muestra se expone 
en la galería Fayad Jamís de la sede 
del comité provincial de la unión de 
escritores y artistas de cuba

Hacia la conquista de la utopía 
en los próximos cinco años, un nuevo ejecutivo encabezado por carlo Figueroa será el 
responsable de conducir la membresía espirituana del comité provincial de la unión de 
escritores y artistas de cuba



(E. R. R.)(E. R. R.)

diana del rocío rodríguez y abraham pérez aporta-
ron varias preseas. /Foto: Yoan Pérez

los Gallos han reaccionado y pretenden ir por más. /Foto: Roberto Morejón
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Elsa Ramos Ramírez

C UANDO la versión 63 de la Serie Nacio-
nal de Béisbol anuncia la llegada de la 
mitad de su calendario regular, alienta 

que los Gallos hayan levantado boga, aunque 
siguen urgidos de mantener la estabilidad 
conseguida en las últimas subseries.

Justo el martes, para la inmensa ma-
yoría de los equipos (varios con partidos 
pendientes) se habrá consumido ese lapso 
y será momento de tomar otro aire para el 
segundo y definitivo tramo en una serie que, 
por lo vivido hasta aquí, parece anunciar 
otras caras para su fase de postemporada, 
gracias, sobre todo, al resurgir de elencos 
que en los últimos años figuraron entre los 
punteros, algunos de ellos con varios títulos 

en la historia de las más de seis décadas de 
las Series Nacionales.

Y entre estos se encuentra Pinar del 
Río, líder cómodo de la campaña. Por eso, 
haber frenado a los vueltabajeros —que 
eslabonaron cinco triunfos al hilo— en un 
juego donde pudieron remontar desventaja de 
cuatro resulta una de las mejores muestras 
de que los ahijados de Lázaro Martínez han 
reaccionado después de un primer tercio de 
lágrimas. 

Y esa es la mejor señal cuando está 
por llegar el período definitorio. La reacción 
viene desde la subserie ante uno de los 
fuertes, Granma, conjunto al que, contra 
casi todos los pronósticos, vencieron 3-2 
para adjudicarse su primer cotejo particu-
lar. Luego siguió el triunfo con el mismo 
saldo ante Isla de la Juventud, pese a que 

llegaron allá con equipo incompleto.
Ese resultado los llevó a salir de posi-

ciones sotaneras y acercarse a la zona de 
clasificación, la que bordean aun cuando 
incluso enfrentan los desafíos de este fin de 
semana con desbalance en cuanto a triunfos 
y derrotas, en una campaña que muestra 
mucha paridad y escasa diferencia entre los 
equipos, lo cual parece augurar una dura 
pugna para los compases finales.

En ese despertar de los espirituanos 
tiene que ver la mejoría de los números, pero 
sobre todo la actitud en el terreno, más allá 
de las victorias o las derrotas; el juego des-
crito lo ilustró por la capacidad para revertir 
un marcador adverso y luego para mantener 
la ventaja ante un elenco que luce muy sóli-
do, mucho más con el liderazgo de hombres 
como William Saavedra y el exjugador de 
Grandes Ligas Alexei Ramírez, quienes lucen 
como el buen vino.

Estadísticamente, la reacción se expresa 
sobre todo en la mejoría del pitcheo que, en 
una contienda netamente ofensiva, logra 
bajar de los 5.30 PCL —la media de ese 
departamento— y se ubica entre los cuatro 
más efectivos, aun cuando no ha contado 
con todas las piezas.

Sin duda, las buenas respuestas monticu-
lares de esta semana de Fernando Betanzos 
y de Yoandy López Machado —quien ganó el 

primer partido en su cuarta campaña— son 
un respiro para el box, respaldado también 
por Carlos Michel Benavides y José Isaías 
Grandales —los mejores en las aperturas— 
y los siempre seguros cerradores Yanielquis 
Duardo y Yankiel Mauris, encargados de 
preservar el 75 por ciento de las victorias 
de su elenco.

Ofensivamente, el repunte tiene que ver 
con el empuje del veterano Dunieski Barroso, 
quien, a pesar de no tener un promedio alto, 
se encuentra entre los mayores impulsadores 
del conjunto, junto a Alejandro Javier Escobar, 
Carlos Gómez, Alexis Miguel Varona y Lázaro 
Fernández, este último el que más produce. 

Pero colectivamente los Gallos necesitan 
que otros se les sumen a fabricar carreras, 
mucho más en una serie como esta en la 
que se batea casi para 300, mientras ellos 
aparecen en el lugar 13 y son los segundos 
que menos extrabases acumulan, junto a Hol-
guín y solo superado por Isla de la Juventud. 

La defensa está llamada a tapar todos 
sus agujeros de cara a la segunda mitad, ya 
que sigue como la peor al no rebasar los 955. 

Los yayaberos inician la segunda mitad 
en calidad de visitantes ante Matanzas, uno 
de los favoritos que andan de capa caída, 
pero ya se sabe que en el béisbol, como 
en el deporte, no hay enemigo pequeño; ni 
grande tampoco.

Casi a mitad de camino, 
Gallos levantan boga

en la reacción favorable de los espirituanos tiene que ver la 
mejoría de los números, pero sobre todo la actitud en el terreno

L o mejor que dejaron para Sancti Spíritus 
las ediciones de las Copas Pioneriles y los 
Juegos Nacionales Juveniles concluidos 

recientemente fueron las actuaciones de los 
arqueros, que dieron en la diana en casa propia 
para convertirse en el único deporte que obtuvo 
el primer lugar en ambos eventos.

De paso, ratificó a la provincia en la 
avanzada de este deporte a nivel nacional 
y la regresó a los sitiales de honor que hizo 
a esta disciplina ganadora tradicional en las 
selecciones anuales de los mejores a escala 
individual.  

El dominio fue claro entre las once provin-
cias concursantes. En el caso de los juveniles 
acumularon 64 puntos y aventajaron con am-
plitud a los ocupantes del segundo puesto: 
los cienfuegueros con 51 y mucho más a los 
terceros: los tuneros con 38. 

Los espirituanos cosecharon 16 medallas, 
de ellas seis de oro, cinco de plata e igual 
cantidad de bronce. Individualmente Stefani 

Hernández se coronó como nueva campeona 
de Cuba al ganar la ronda olímpica individual, 
en tanto Diana del Rocío Rodríguez arrasó, con 
cuatro títulos, tres medallas de plata y dos de 
bronce y Abraham Pérez la imitó con tres de 
oro, tres de plata y un bronce. 

Precisamente Diana del Rocío y el cienfue-
guero Christian Arbeláez emergieron como los 
más destacados en la lid. 

Tales resultados catapultaron a Ariel Obre-
gón, como el mejor entrenador y la propia Diana 
del Rocío fue incluida en el cuadro de honor.

Los pioneritos locales sintieron el influjo y 
se llevaron el título por provincias, liderados 
otra vez por los niños de Yaguajay. 

Para Stefani Hernández y Alex Alberto Vergel 
Betancourt fue la corona nacional al ganar la 
ronda olímpica individual, en ambos sexos, 
mientras que Thiago Fernández Álvarez fue la 
plata entre los varones. 

Entre ellos y el resto de los niños se llevaron 
buena parte de las medallas repartidas en los 
diferentes eventos, ya que Sancti Spíritus sumó 
dos de oro, una de plata y dos de bronce para 
superar a Cienfuegos y Granma, también por el 
saldo de los objetivos pedagógicos. 

Estos triunfos tienen nombre: la entrenadora 
de Yaguajay, Yuneimy Suárez Alfonso, justamente 
nominada como la mejor de la Copa, y el cabai-
guanense Antonio Díaz Chinea.

Tres opciones olímpicas 
se le esfumaron a Sancti 
Spíritus en los últimos 
días y redujeron más la 
posibilidad de insertar a 
otros atletas del patio para 
la cita parisina.

De un golpe se le fue-
ron dos en el torneo preo-
límpico continental y cam-
peonato panamericano de 
tiro con arco con sede en 
Medellín, Colombia, donde 
Yailín Paredes y Javier Vega 
no alcanzaron cupos indivi-
duales ni colectivos, como 
par te de los conjuntos 
cubanos. 

El que más cerca llegó 
fue Vega, que avanzó hasta 
cuartos de final, pero ahí 
cayó ante el local Santiago 
Arcila 2-6. Tampoco pudo 
lograrlo por equipo, a pesar 
de que el trío cubano batió 
el récord nacional en un 
evento que concedía un 
solo boleto para el ganador. 

El otro sueño esfumado 
de llegar a Francia fue el del 
gimnasta Diorges Escobar, 
quien al término de las cua-

tro paradas de Copas del 
Mundo —de las que pudo 
asistir a tres— no sumó 
las puntuaciones exigidas 
por el ranking olímpico en 
las dos pruebas en las que 
clasificó para esas lides: 
manos libres y barra fija.

La última opción que 
le quedaba al  campeón 
del all around en los XXIV 
Juegos Centroamericanos 
y del Caribe de San Sal-
vador 2023 era hacer una 
ejecución que rozara la 
perfección en la parada  
final de las copas en Doha, 
Catar, pero eso no fue po-
sible al quedar en el lugar 
13 en la barra fija como 
mejor ubicación, mientras 
en manos libres tuvo que 
conformarse con el lugar 
26; justo ahí era donde 
descansaban sus opciones 
más remotas, tras la meda-
lla de plata en la fase de El 
Cairo, Egipto, al comenzar 
el periplo mundial. Luego 
de ello cedió y no logró 
conquistar el sueño.

Por ahora no pudo ser, 

mas los tres tienen a su 
favor el talento, la juventud 
y el empeño, resumido en 
las palabras que expresara 
Javier Vega, de camino al 
campo de arquería en el 
que creció. “Lo intenté y 
me esforcé, pero no pude, a 
pesar de pasar cuatro años 
duros de entrenamiento y 
sacrificios; voy a seguir pre-
parándome el doble para el 
próximo ciclo olímpico que 
inicia después de París”.

A punto de cerrar las 
inscripciones para el mag-
no evento que será en 
unos tres meses, mayo 
traerá nuevas opciones por 
intermedio del velocista 
Yasniel Carrero, quien bus-
cará un boleto en el Mun-
dial de Relevos como parte 
de la posta del 4x100 el 
próximo fin de semana y 
el boxeador Jorge Cuéllar 
tratará de inscribirse entre 
los hombres de los 71 ki-
los cuando intervenga en 
el preolímpico de Bangkok, 
Tailandia, del 26 de mayo 
al 3 de junio.

Tiro con arco 
hizo diana 

los espirituanos cosecharon un 
total de 16 medallas: seis de oro, 
cinco de plata e igual cantidad 
de bronce

Sancti Spíritus deja escapar 
tres opciones olímpicas

Yailín paredes, Javier vega y diorges escobar se quedaron 
sin boletos para el evento parisino
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Texto y fotos: José L. Camellón

A la combinada hay 
que hacerle sus cosas 
todos los días, solo así 
se mantiene en corte, 
ya lo otro es saber cor-
tar, ver cómo entrarle al 
campo, sobre todo hay 
que afinar para des-
viar el palo blanco, las 
guineas (...),eso acaba 
con las cuchillas

Más que forrarse con enguata-
das para tratar de salir ilesos de 
los embates del sol y la picapica, el 
verdadero arte de Pedro Carmona 
Pérez y Wilber Rojas Rojas está en la 
destreza con que dominan las viejas 
KTP para triunfar en esa diaria faena 
de corte, en plantaciones donde hay 
casi más maleza que caña y el palo 
blanco —especie invasora— puja 
por adueñarse de los campos.

Las claves del corte meca-
nizado son las de siempre: una 
obra de voluntad, de resistencia 
podemos decir; siempre bajo la 
presión de la tarea diaria y la mo-
lida del central. Pero esta zafra, 
con más limitaciones de recur-
sos que caña para moler, se ha 
convertido en una quijotada para 
los colectivos de la campaña, 
una obra de guapos; en el caso 
par ticular de los operadores, 
sobre todo, cuando la cosecha 
se emprende desde las antiguas 
y maltrechas KTP.

Es el mismo horizonte en el que 
actúa el pelotón 6, de la Unidad 
Básica de Producción Cooperativa 
(UBPC) Guayos, perteneciente a 
la Empresa Agroindustrial Melanio 
Hernández, que tributa materia pri-
ma al central de igual nombre, un 
colectivo que pone rodilla en tierra 
para sacar adelante la cosecha, 
bajo la batuta de Diana Forteza 
Rodríguez, una de las dos mujeres 
que dirigen agrupaciones de este 
tipo en la entidad, 

DE TAL ASTILLA, TAL PEDRO

Escambray fue hasta el pelotón 
6, aun con el aviso de que aspirar a 
entrevistar a los dos operadores era 
una encomienda difícil; son hombres 
de trabajo y poco hablar, alertaron. 
La realidad superó la advertencia.

Nativo de Tres Palmas, en el 
municipio de Cabaiguán, Pedro 
Carmona Pérez era un muchacho 
cuando, tras los pasos de su papá, 
encontró en la combinada un pasa-
tiempo juvenil. 

Era una época en que fue 
común ver, en plena zafra, adoles-
centes y jóvenes ligados a los desem-
peños paternos, quizá obviando 
ciertas normas de seguridad del 
trabajo; pero, sin duda, una prác-
tica que aportó relevo laboral. En 
abril de 2024, esa imagen apenas 
existe en el paisaje de la cosecha 
espirituana, señal negativa para la 
continuidad de oficios, donde ha 
contado mucho el arraigo familiar.

Por esa guardarraya llegó Pedro 
Carmona al cañaveral. “Fue lo que 
vi desde chiquito, mi papá era ope-
rador, los fines de semana o cada 
vez que tenía algún chance en la es-
cuela venía para el corte de caña”. 
Fueron sus primeras palabras en 
una entrevista de minutos, donde 
no le hizo falta decir que la prensa 
lo metió esa mañana en uno de los 
grandes aprietos de su vida.

Entre frases entrecortadas, dan-
do pasos a un lado y a otro, como 

si buscara una brecha para zafarse 
del cerco periodístico, dictó su ma-
nual de trabajo. “A la combinada 
hay que hacerle sus cosas todos 
los días, solo así se mantiene en 
corte, ya lo otro es saber cortar, 
ver cómo entrarle al campo, sobre 
todo hay que afinar para desviar 
el palo blanco, las guineas, te los 
encuentras en todos los surcos y 
eso acaba con las cuchillas”.

Con 35 años, Pedro archiva 16 
zafras; habla muy poco, pero corta 
mucha caña y se codea entre los 
primeros operadores en la empre-
sa Melanio Hernández. Para él la 
cosecha depara otra peculiaridad: 
su esposa es la jefa del pelotón 
y, aunque en el campo juegan las 
reglas del trabajo, trasciende que 
el amor sobrevive a los avatares de 
esa vida medio nómada en tiempos 
de zafra.

Zafra para guapos
cortar caña desde las viejas máquinas Ktp es, cuando menos, pura obra de altruismo; justo el aval que distingue a los operadores 
pedro carmona pérez y Wilber rojas rojas, de la uBpc Guayos

La tarea diaria de cada máquina 
es cortar 50 toneladas, afirma y se 
adelanta a la otra pregunta. “Tiene 
que estar la caña muy mala o, surgir 
una rotura grande para quedarnos 
abajo. En lo personal prefiero picar 
todo el día a estar orillado por una 
rotura; parado no se gana, ni no-
sotros, ni el pelotón, ni el central.

“Me gusta la KTP, es una má-
quina vieja, pero se rompe poco. 
¿Cómo es posible?, porque vivo 
arriba de ella, la mantengo meca-
neándola yo mismo; también lo 
aprendí con mi padre”, sentencia 
el operador.

EN LA KTP ESTÁ MI VIDA

Llave en mano, haciendo ajus-
tes en el sistema de corte, encontró 
Escambray a Wilber Rojas Rojas, 
operador de 44 años y varias zafras 
a cuestas. “Arreglar la máquina, 

estar al tanto de cualquier proble-
ma, es parte de mi trabajo”, dice 
mientras aprieta un tornillo.

Antes de trepar a la combina-
da, Wilber Rojas fue recogedor de 
caña, “noviero”, mecánico, pasó el 
curso de operador y desde hace 
14 años labora en el pelotón de 
la UBPC Guayos.

“La caña no está como antes, 
faltan recursos, piezas, es un desa-
fío esta zafra”, afirma. Al igual que 
Pedro, se advierte que la entrevista 
no es su mundo, se le ve deseoso 
de regresar al corte. Mas, Escam-
bray lo retiene unos minutos.

“La maleza dificulta el trabajo 
de la máquina, se atora, hay que 
parar, se pierde tiempo, se atrasa el 
corte; eso se une a los problemas 
materiales y se vuelve complicada 
la cosecha. Pero aquí estamos, 
bajo las balas y guapeando siempre 
con la ayuda de otros compañeros. 

“Prefiero esta combinada, probé 
en las más modernas, la Case, no 
me gustó, me decidí por la KTP, ya 
estoy acostumbrado. Esto es un día 
tras otro, siempre miro el resultado, 
repaso los problemas de la máqui-
na, hasta en la casa sigo conectado 
con la zafra. En la KTP está mi vida, 
es como mi segunda hija”.

¿Cuántos días de zafra que-
dan?, indaga Escambray.

“No se sabe, el que te dice es 
el tiempo”, contesta él, casi a pun-
to de arrancar la combinada para 
volver al corte.

“Lo más seguro es que cuando 
se termine la caña de la cooperativa 
iremos para otros lugares. Además, 
tenemos una jefa de pelotón que 
también es cocinera, nos hala, se 
preocupa por nosotros más que por 
ella y hay que seguirla. ¿Que si coci-
na bien?, yo como hasta dos y tres 
veces. Lo que sí te digo es que el 
pelotón de Guayos seguirá cortando 
mientras esté activa la zafra”.

el pelotón 6 de la uBpc Guayos puede ser de los que acudan para apoyar a otras áreas de corte.

pedro carmona hace zafra en la misma máquina que antes manejó su papá.cuando hay una rotura, hay que caerle arriba y no perder tiempo, describe Wilber.


